
 优秀成果文章  

 

- 1 - 

纵横码使我脱胎换骨 

 

延庆区张山营镇下板泉村  吴廷茂 

 

一、我与纵横码结缘 

2011年的春天，我有幸参加了延庆成人教育学校举办的纵横输入法培

训的学习班。在学习班中，史玉兰老师告诉大家，纵横输入法是由香港周

忠绻老先生自费开发研究出来的，它是中国人的专利，这个输入法具有易

学、速度快、单手操作等特点。特别适用于我们这样的没有多少文化知识

的农民和老年人，参加学习班的全体学员都特别的兴奋。尤其是我们这样

的人群，连电脑都不会用的农民，还有机会学习这样的输入法，真是天上

掉馅饼，那是如何的幸运。在学习班中，史老师认真耐心的给大家讲解，

如何开关机、0到 9这十个数字如何与纵横输入法中的笔形对应等等。老师

认真的讲，学员们聚精会神的听，大家学习的兴趣特别的高。自打那以后，

我就与纵横码结下了不解的缘份。 

二、学习的艰辛与我的坚持 

自从学习纵横码打字以后，我的学习兴趣特别的高。那时我在外地打

工，自己没有电脑，就舍着脸皮去和工地的老板央求，借用工地作资料的

电脑。老板刚开始时不愿意借给我，说白天时工地还要作资料用，电脑没

空，但是我并没有放弃，还是一再的给老板说好话，后来，老板被我的执

着打动了，终于答应我在业余时间也就是晚上 8 点以后和早晨 6 点以前可

以用他的电脑。当我听到这个消息后高兴的不得了，差点哭了。 

刚开始自己的兴趣很高，总想一下子能把打字的速度提上去，结果没

有想到，在一段时间内，打字的速度总也上不去，每分钟只能打十几个字，

尽管自己兴趣再高，输入的速度还是提不上去。练过一段时间后，自己手

指还有些疼痛的感觉，当时我有点退缩不想学习了。但是当我想到，现在

是国家给我们提供这样的学习平台，政府不用我们交学费，自己还有什么

理由退缩呢!想到这里，我便重新振奋精神，继续每天早晚进行打字的练习。 

三、风雨过后，方能见彩虹 
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经过一段时间的艰苦练习后，终于我感到手指不痛了，并且自己打字

的速度也在不断的提高。这给予了我极大的鼓励，我练习打字的劲头更高

了。经过一段的练习后，我终于能每分钟打字打到 60多个了,当时的我心里

别提多高兴了。 

由于我不断的努力，艰苦的练习，打字的速度不断的上升，当时工地

的老板见到后，他每次开会，便让我作为他的会议纪要员。到后来，由于

老板的工程多，他的资料员忙不过来，老板便让我协助资料员作工程资料。 

别看老板的这个小小的决定，可帮了我的大忙，我在作资料的过程中，

不但提高了打字速度，同时也让我多认识了更多的专业词组。经过多年的

努力，虽然我的打字速度在全市不是最优秀 但我的打字速度已经能每分钟

输入 80个字以上。这在我们的专业中可帮了我不少的忙。尤其是我们搞建

筑施工的专业词语。 

四、纵横码改变了我的工作方式 

自从学习纵横码后，利用纵横码输入法打字，我学会了上网.由于我们

在施工当中经常需要用到一些国家规范和技术方面的图集，以前用的是原

来的图集和规范，有的已经过期，如果重新到书店去买，得花很多的钱，

而且携带很不方便.现在，我可以通过互联网在网上下载，这样不但节省了

资金，少跑了路，而且很方便，随时可以打开电脑，查看自己需要的资料。

我在施工工地编写施工组织设计、施工方案以及开工报告、竣工总结等，

极大地提升了我的工作效率。 

五、打字乐平台锦上添花： 

由苏州大学纵横码研究团队开发的打字乐的平台，更是锦上添花，它

给我们提供了一个任意选择时间段进行学习打字的平台。不但锻炼了我的

打字速度，同时，它没有时间限制，根据自己的时间，可以练习时间长一

些，也可以时间短一些，只要我有时间就能登录打字乐平台进行练习。在

平台上可以随便选择自己喜欢的文章进行锻练，同时还能看到其他人的打

字信息，这极大地激励着我向前追赶的意识。 

自从参加了打字乐的训练，我的打字速度得到了很大的提升，同时也

学到了许多新词组，在我的工作和生活中又增加了更多的新知识，使我的
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工作更加如鱼得水。 

六、纵横码的弦音助我天伦之乐 

自从学习纵横码，在此基础上，我学会了上网，在工作中，在网上学

习查找我在工作中需要的资料，在生活中，我可以在微信上与我的家人和

朋友进行视频和语言对话。原来需要写信和打电话才能解决的问题，现在

我在微信中就可以轻松的解决了。孩子们看到我通过学习纵横码输入法打

字，精神饱满，身体健康，会用微信，他们也特别的高兴。每逢过年过节，

孩子们也会给我发个红包，哄我开心。每当我享受到这些幸福时，就像吃

了蜜丸，我的心里别提多开心了，这就是天伦之乐。 

学习纵横码，不光是学会了打字，更重要的是，我学会了更多其它知

识。比如说，以前我用手机只会打电话，发信息，可现在我在手机上下载

了手机网上银行，这确实让我体会到了手机 app 的方便。就在前几天，我

用自己的手机，就动动手指，就给我女儿转过去几笔资金，而且是跨行转

帐，如果去银行进行跨行转帐，还要收取手续费。可我足不出户，在手机

上转帐，不但不收手续费，而且很方便，安全。这要是在以前，我得用很

长时间，去大街上找银行，这样不但花费很长时间和精力，还要耽误我的

工作。这是我以前连做梦也没想到的。 

现在，我们的工地上，大家为了工作上方便联系，建立了联系工作的

微信群，不管有什么重要事情，只要在微信群里一通知，大家马上就能收

到，进行回复或响应。 

七、纵横码花开结硕果 

我学习纵横码输入法打字后，理所当然的收到了丰硕的成果，我曾经

获得了市级比赛的优秀奖、二等奖和全国比赛的一等奖等。这些成果，既

鼓励了我，同时又激励我更加深入的学习纵横码。由于纵横输入法的不断

升级，尤其是 2013版纵横输入法，它的功能强大，可以自己定义自己需要

的词组，这就更加方便了我们建筑行业的运用。我将我们行业一些经常用

到的而原来输入法词库中没有的用语，组成词组，在我们作资料时，就可

以很快速的录入，这在我的工作中起到了明显的效果。 

八、纵横码的音符吸引了更多人群的羡慕和关注 
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使我自豪的是，每当我在用纵横码打字时，在我周围的人都会用羡慕

的眼光看着我，他们不解的问我，你用的是什么输入法，怎么你用数字就

可以打出字来呢，你用的这种输入法叫什么输入法。当我向他们介绍这种

输入法可以方便快捷的录入文字、而且易学易懂的优点后，他们都惊得不

得了，他们怀疑的说，世界上还有这样的输入法吗？用数字就可以打字吗？

当我向他们表示是真的时，他们都表示想要学习这种输入法。我的侄子是

一位教学多年的小学教师，他告诉我说，他一定要学会这种输入法。当我

把如何运用 9 个数字输入文字的口诀教给他时，他便认真的练了起来。现

在，他已经能够熟练的用纵横输入法打字了。在写教案的时候，他就用的

是纵横输入法。 

 

我当教师的大侄子，正在兴致勃勃的学习纵横码 

在我们建筑工地上，有很多农民工人，他们原来都不会用电脑打字，

尤其是一些有技术的农民工，他们需要手写一些资料。比如说，在盖高层

楼房时，用的钢筋就需要技术员提前根据图纸中数据，进行翻样。以前，

他们都用手工在纸张上用尺子打成格式，然后再用手工进行绘制和画图，

速度很慢。现在他们通过跟着我学习纵横码，已经能够在电脑上看电子图，

从而在电脑上进行加工翻样。 

以前，工地的放线工作，是把整张图纸拿到施工现场，对着图纸进行

放线定位，现在他们通过学习纵横码，把电子图考到手机上，在施工现场

用手机上的电子图，进行放线定位。 
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民工在用电脑进行钢筋翻样工作 

九、不忘初心，牢记使命 

现在，我在学习纵横码中，虽然取得一些好成绩，但是，离我人生的

目标还差的很远。我知道，社会在前进，新科学知识不断出新，所以我们

的思想、知识也要不断的更新，只有这样我们才能成为这个社会中有用的

一员。我乘纵横码这股东风，更要不断的学习新知识，才能对得起周忠继

老先生，对得起他发明的纵横码。对得起党和国家，对得起北京老教协会

的领导们，对得起一直不辞辛苦教我学习纵横输入法，从开始起步到一直

指导我不断向前的史玉兰老师。 

今后我还要更加努力的学习纵横码，更加深入的学习理解这个神秘的

输入法的内涵，更要向学习纵横码的同行们学习，学习他们的先进经验，

学习他们坚韧不拔敢于攀登的强者学习精神。 

 

 


